

COMUNICADO DEL CURSO HISTORIA DE LAS MUJERES EN MÉXICO

DÉCIMA SESIÓN: EL CONSEJO FEMINISTA MEXICANO

POR LA DRA. ANA LAU JAIVEN

5 DE MARZO DE 2015



(La Dra. Ana Laura Jaiven)

Esta tarde prosiguió el Curso Historia de la Mujeres en México con la participación de la Dra. Ana Lau Jaiven, investigadora de la Universidad Autónoma Metropolitana - Unidad Xochimilco, quien analizó la participación de las mujeres en la integración del Consejo Feminista Mexicano y en algunos congresos internacionales. Con ello puso de relieve que el feminismo estaba presente en nuestro país desde las primeras décadas del siglo XX. Para documentar el tema consultó acervos del Archivo General de la Nación y las revistas *La Mujer* y *La Vida*.

El Consejo Feminista Mexicano se fundó en 1919. Tres años después, sus integrantes fueron invitadas a Baltimore, en Maryland, Estados Unidos, para participar en un congreso feminista panamericano. El Consejo como tal estuvo vigente durante cinco años, no obstante, las mujeres que lo integraron siguieron adheridas al feminismo. De hecho, la Dra. Lau Jaiven hizo notar que en muchos casos se trataba de las mismas mujeres que, desde finales del siglo XIX, abogaban por los derechos del género femenino. A lo largo de su exposición, la conferencista mencionó los nombres de

Refugio Garcia, Elvia Carrillo Puerto, Julia Nava, Juana Gutiérrez, Elena Torres Cuellar, Estela Carrasco y Luz Vera, como ejemplos de las mujeres mexicanas con un profundo compromiso e iniciativas por la dignificación de las mujeres y el reconocimiento de sus derechos políticos, electorales, económicos y sociales. Muchas de ellas eran profesionistas, maestras o estudiantes normalistas, procedentes de las clases media y baja.

La Dra. Lau Jaiven explicó que la década de los 20 del siglo XX fue una época de gran discusión ideológica y las feministas nunca estuvieron al margen de las grandes corrientes del pensamiento crítico. En este sentido, es posible documentar la adhesión de las mujeres al magonismo, al anarcosindicalismo, al socialismo y al comunismo. De hecho, en el seno del Consejo Feminista Mexicano es posible identificar a mujeres de todas las tendencias ideológicas.

En cuanto a los temas que las feministas del periodo abordaron, la Dra. Ana Lau Jaiven apuntó los derechos políticos, el mejoramiento económico, político y social de las mujeres, el sufragio electoral femenino, la paz en el mundo, la enseñanza escolarizada, la educación sexual, el matrimonio y el divorcio, el alcoholismo, la inclusión y la exclusión de las mujeres en las diferentes esferas de la vida social. Pero no sólo se ocuparon de exponer y reflexionar sobre la situación de la mujer, en términos prácticos, publicaron numerosos artículos en periódicos y revistas, fundaron escuelas y talleres de capacitación laboral, elevaron sus iniciativas a las Cámaras del Poder Legislativo o al Presidente de la República y procuraron insertarse en la política, como una manera de hacerse escuchar, proponer acciones positivas para el mejoramiento de las mujeres, contribuir a la integración del Estado mexicano posrevolucionario y obtener apoyo efectivo para sus causas. Tareas que supusieron retos y una lucha tenaz por vencer la indiferencia y la resistencia de una cultura de predominio masculino.

Por otra parte, la Dra. Lau Jaiven afirmó que la participación de las mujeres mexicanas en organizaciones y congresos internacionales, demuestra que el feminismo constituía ya un movimiento mundial, con expresiones destacadas en Estados Unidos y América Latina. Las mujeres mexicanas se insertaron tempranamente en estos



movimientos y contribuyeron a dar vitalidad y continuidad al movimiento y a las conquistas del feminismo en México y el mundo.